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Extended Abstract

Der Einhorn-Trüffelkäfer  
Bolbelasmus unicornis (Schrank, 1789) 

(Coleoptera: Geotrupidae) in der Wiener Lobau

Alexander Dostal, Wolfgang Barries, Harald Gross, Karin Fuchs

Die Gattung Bolbelasmus Boucomont, 1911 ist in Österreich nur durch den Einhorn-
Trüffelkäfer, Bolbelasmus unicornis (Schrank, 1789) vertreten (Nikolajev et. al. 2016; 
Hillert et al. 2016). Die Art ist außerordentlich selten und wird in der Fauna-Flora-
Habitat-Richtlinie (FFH–Richtlinie) der Europäischen Union in den Anhängen II und 
IV gelistet (Rat der Europäischen Union 2013). In der Roten Liste gefährdeter Tiere 
Österreichs wird Bolbelasmus unicornis als stark gefährdet klassifiziert (Franz 1983; 
Franz & Zelenka 1994). Nach Paill (2008) ist sogar von der Bewertung „vom Ausster-
ben bedroht“ auszugehen. Deswegen ist die Dokumentation des Vorkommens in der 
Lobau von besonderer Bedeutung.
Es gelangen 2019 zwei Nachweise von Bolbelasmus unicornis in der Schusterau (Abb. 1) 
und am Fuchshäufel, ein indirekter Nachweis (Grabloch) konnte am Kreuzgrund fest-
gestellt werden. Ein Zufallsnachweis in dem, der Schusterau nördlich angrenzenden, 
niederösterreichischen Gebiet und die Funde in der Lobau legen die Existenz einer 
dauerhaften Population im Nationalpark Donau Auen nahe (Abb. 2). Die Erhebung 
wurde im Auftrag der Naturschutzabteilung der Stadt Wien (MA 22) durchgeführt 
(Auftrag 301932–2019–8, Dostal et al. 2021), weitere Untersuchungen in noch nicht 
explorierten Gebieten sind beauftragt.

Dostal A, Barries W, Gross H, Fuchs K (2023) Bolbelasmus unicornis (Schrank, 
1789) (Coleoptera: Geotrupidae) in the Lobau in Vienna.
The genus Bolbelasmus is represented in Austria by one species, Bolbelasmus unicornis. 
The species is rather rare and listed in the FFH directives of the Europaean Union in 
annexes II and IV. The Red List of threatened species in Austria classifies B. unicornis 
as endangered, and also proposed the status critically endangered for the species in 

Abb. 1: Männchen von Bolbelasmus unicornis vom Fuchshäufel. – Fig. 1: Male of Bolbelasmus uni-
cornis from Fuchshäufel.
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Austria. In 2019 direct records of Bolbelasmus unicornis in the “Schusterau” (Fig. 1) 
and on the “Fuchshäufel”, and one indirect record (digging hole) on “Kreuzgrund” 
confirmed the occurrence of the species. Chance evidence in the Lower Austrian area 
bordering the Schusterau to the north together with the finds in the Lobau suggest the 
existence of a permanent population in the Lobau National Park (Fig. 2).
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Abb. 2: Verbreitung von Bolbelasmus unicornis (Schrank 1789) in der Lobau. Kreise: direkte Nach-
weise, Dreieck: indirekter Nachweis, Quadrat: Literaturnachweis, Fund aus 2006. 1: Fuchshäufel, 2: 
Müllergraben (Bioforschung Austria), 3: Schusterau–Ostrand, 4: Niederösterreich, östl. Schusterau, 
5: Kreuzgrund, 6: Lausgrund (Paill 2008) – Fig. 2: Distribution of Bolbelasmus unicornis (Schrank, 
1789) in the Lobau. Circles: direct references, triangle: indirect records, squares: references, find 
from 2006. 1: Fuchshäufel, 2: Müllergraben (Bioforschung Austria), 3: Schusterau, 4: Lower Austria, 
east. Schusterau, 5: Kreuzgrund, 6: Lausgrund (Paill 2008).
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